

Iglesia en Jaca

El templo cumple 75 años como **Basílica Menor**

El Pilar, un templo global al servicio de la evangelización

En 1948, el papa Pio XII, concedió a la Catedral de Nuestra Señora del Pilar el título y dignidad de Basílica.



David López Fombuena

Nadie concibe hoy el skyline de la capital aragonesa sin las cúpulas y torres del Pilar, cuya disposición armónica produce un efecto hipnótico al recién llegado a Zaragoza. Sin embargo, no fue hasta 1961 cuando se terminó el último de los campanarios, en la fachada que mira al Ebro. Sólo habían pasado una docena de años desde que el templo, el primero dedicado a la Madre de Dios, fuera declarado Basílica Menor (sólo son Mayores las cuatro que hay en la ciudad de Roma). “Es un título que ha tenido mucho éxito”, nos dice José Antonio Calvo, delegado de culto y pastoral del Pilar, quien recuerda la singularidad de este templo por varios motivos: “siempre ha sido santuario; pero además es catedral (tenemos dos catedrales en la misma plaza); y además tiene esa especial vinculación con el Papa”.

UN SÍMBOLO GLOBAL

Pero por encima de cualquier

consideración, es un lugar de oración y peregrinación, con particular significación para los pueblos con raíces hispanas, “incluidos países como Filipinas o Guinea, desde donde llegan también fieles devotos a Nuestra Señora del Pilar”. En los últimos años, además, naciones de extremo oriente como Corea del Sur o Indonesia. “No hay semana que no vengan desde estos países”, apunta Calvo, quien recuerda que el Pilar es un signo universal que nos recuerda a Cristo como ‘piedra angular’. La Columna nos recuerda nuestro arraigo con Cristo”.

UN LUGAR DE ACOGIDA, ENCUENTRO Y MISIÓN

A pesar de su antigüedad, el Pilar todavía está creciendo como santuario. “Tenemos el reto de sacar brillo y dar más fuerza a su categoría”, enfatiza este canónigo enamorado de la tradición pilarista, cuyo sueño es llegar a alcanzar la buena acogida, acompañamiento y envío de peregrinos que se da en otros enclaves marianos como Fátima o Lourdes. “También

como primer anuncio y evangelización a los turistas, contagiándoles ese amor que nos trae la Virgen y que tan necesario es para el mundo”.

UNA COLUMNA PARA EL MUNDO

“Lo especial del Pilar es que la Virgen habla de cosas muy naturales pero muy necesarias. Pedimos fortaleza en la fe, seguridad en la esperanza, y constancia en el amor”. Fundamentos que cimientan la construcción del Reino de Dios y que han motivado las oraciones de millones de fieles a lo largo de los siglos. “El peregrino busca una solidez, una seguridad que le permita avanzar en lo personal, en lo familiar y en lo social al servicio de todos.”

EL PILAR, CULTURA EVANGELIZADORA

El Pilar como centro cultural de primer orden responde a que “siempre ha sido un lugar de mecenazgo. Goya, Bayeu o Forment están porque alguien apostó por hacer de este lugar un enclave importante de la

cristiandad. También la música ocupa un lugar importante. “Tenemos un gran tesoro como el archivo. Y grandes músicos en activo que rescatan documentos de otra época y que también componen nuevas obras. Sin olvidarnos de las vanguardias culturales, como el Via Crucis de Toño Casado, representado el pasado mes de marzo.

ACTOS CONMEMORACIÓN 75ª ANIVERSARIO

El jueves 22 de junio, a las 19.30 horas, tendrá lugar en el Altar Mayor una conferencia a cargo de Don Joaquín Aguilar Balaguer, deán del Cabildo Metropolitano, que hablará sobre el Pilar como basílica menor. El sábado, 24 de junio, a las 20 horas, se celebrará “Misa Estacional” presidida por el arzobispo de Zaragoza, Don Carlos Escribano.

Los actos finalizarán el jueves, 29 de junio, con un concierto a cargo del maestro Juan San Martín Guerrero, organista titular del Pilar, a las 20.00 horas en el Altar Mayor. [Entrada libre con invitación]

La Palabra

Evangelio

Dad gratis

XI Domingo del Tiempo Ordinario-A.
Mt 9, 36 — 10, 8

Al ver a las muchedumbres, se compadecía de ellas, porque estaban extenuadas y abandonadas, «como ovejas que no tienen pastor». Entonces dice a sus discípulos: «La mies es abundante, pero los trabajadores son pocos; rogad, pues, al Señor de la mies que mande trabajadores a su mies».

Llamó a sus doce discípulos y les dio autoridad para expulsar espíritus inmundos y curar toda enfermedad y toda dolencia. Estos son los nombres de los doce apóstoles: el primero, Simón, llamado Pedro, y Andrés, su hermano; Santiago, el de Zebedeo, y Juan, su hermano; Felipe y Bartolomé, Tomás y Mateo el publicano; Santiago el de Alfeo, y Tadeo; Simón el de Caná, y Judas Iscariote, el que lo entregó. A estos doce los envió Jesús con estas instrucciones:

«No vayáis a tierra de paganos ni entréis en las ciudades de Samaría, sino id a las ovejas descarriadas de Israel. Id y proclamad que ha llegado el reino de los cielos. Curad enfermos, resucitad muertos, limpiad leprosos, arrojad demonios. Gratis habéis recibido, dad gratis.

El comentario por Juan Pablo Ferrer

"Elegidos para la misión"

Experimentemos cómo Dios nos ama, al haberse fijado en nosotros y al elegirnos para ser sus hijos, ¡sus herederos! Tomemos conciencia de que la vida, y especialmente la vida en Cristo, es un regalo inmerecido de Alguien que nos quiere mucho. Percibamos que no hay razón para que nada exista, y menos nosotros mismos. Nada en el mundo es necesario, ni siquiera el mismo mundo. Sólo Dios puede justificar nuestra existencia. Somos pura gratuidad. ¡Gratis lo hemos recibido!

Así de agradecido se sentía Israel, como Pueblo de Dios. Antes ni siquiera era "pueblo", sino unas tribus sometidas a dura esclavitud en Egipto y ahora éstas forman un pueblo libre. Así también, un nuevo Pueblo de Dios, la Iglesia, va a nacer de la iniciativa gratuita de Jesús, liberando a la Humanidad del poder que tenían sobre ella la muerte y el pecado, y asentando-

lo, como un nuevo Israel, sobre doce fundamentos: los Apóstoles

Si sentirse elegido producía en Israel la soberbia de creerse más que los demás pueblos, en la naciente Iglesia se daba el sentimiento contrario. Para los cristianos ser elegidos por Dios no es un privilegio, sino una responsabilidad: la misión de extender esta elección a todos los demás pueblos, empezando desde Jerusalén hasta llegar al confín de la tierra, tal como se indica al final del evangelio de Mateo.

Jesús, al sufrir el rechazo de su pueblo, ante todo de los rabinos y fariseos, después hasta de la misma gente que lo quería proclamar rey, podría haber decidido constituir un nuevo pueblo aparte, pero, ¡no! Envía primero a sus discípulos a las ovejas descarriadas de Israel. No dijo: ¡Aquí no hay nada que hacer! Todo lo contrario, él reitera: «La mies es abundante, pero los trabajadores son pocos».

Palabra de Dios para la semana

■ **18 DOMINGO XI del Tiempo Ordinario [III Semana del Salterio].** - Ex 19, 2-6a. - Sal 99. - Rom 5, 6-11. - Mt 9, 36 — 10, 8. ■ **19 LUNES. Feria.** [Zaragoza: San Lamberto. MO]. - 2 Cor 6, 1-10. - Sal 97. R- Mt 5, 38-42. ■ **20 MARTES. Feria.** [Barbastro-Monzón: San Luis Gonzaga. MO] - 2 Cor 8, 1-9. - Sal 145. - Mt 5, 43-48. ■ **21 MIÉRCOLES. San Luis Gonzaga. MO.** [Barbastro-Monzón: San Ramón. Ciudad: S. Diócesis: F.]. - 2 Cor 9, 6-11. - Sal 111. - Mt 6, 1-6. 16-18. ■ **22 JUEVES. Feria.** - 2 Cor 11, 1-11. - Sal 110. - Mt 6, 7-15. ■ **23 VIERNES. Feria.** - 2 Cor 11, 18. 21b-30. - Sal 33. - Mt 6, 19-23. ■ **24 SÁBADO. Natividad de San Juan Bautista. S.** - Is 49, 1-6. - Sal 138. - Hch 13, 22-26. - Lc 1, 57-66. 80.

Peregrinación a Lourdes

■ 400 personas participan en la peregrinación a Lourdes

Como cada año desde 1993, las diferentes delegaciones diocesanas de la Hospitalidad de Nuestra Señora de Lourdes se encuentran en la recta final de los preparativos de una nueva edición de sus peregrinaciones al centro de culto mariano francés. Unas 400 personas procedentes de Zaragoza, Jaca, Teruel y Tarazona han formalizado ya la inscripción para viajar a Lourdes entre el 30 de junio y el 3 de julio.

"Hay muchas ganas, tanto entre los enfermos como entre los voluntarios", nos cuenta Purificación Barco, presidenta de la Hospitalidad de Lourdes de Zaragoza, quien explica que "es este año el primero después de la pandemia que hay verdadero interés en hacer la peregrinación".

Para La Hospitalidad, el objetivo principal es que los enfermos tengan un viaje cómodo y que se encuentren asistidos en todo momento, de ahí que se incluyan autobuses adaptados con plataformas para sillas de ruedas y un equipo médico que forma parte del viaje.

La historia de este santuario se remonta al año 1858, y a las 18 apariciones que se le sucedieron a Santa Bernadita. Cada peregrinación cuenta con un programa perfectamente organizado de actos, tanto comunes como dirigidos solo a enfermos. Desde un acto de bienvenida, hasta un paseo por la gruta o la procesión de las antorchas. Actualmente en Aragón hay 5 Hospitalidades de las más de 50 creadas en España.



Jornada Mundial de la Juventud

■ Cientos de jóvenes de Aragón participarán en la Jornada Mundial de la Juventud

La JMJ es un encuentro de jóvenes de todo el mundo con el Papa. Es, además, una peregrinación, una fiesta de la juventud, una expresión de la Iglesia universal y un fuerte momento de evangelización del mundo juvenil.

"María se levantó y partió sin demora" (Lc 1, 39)

Con esta cita bíblica, el Papa Francisco anima a participar de esta Jornada Mundial de la Juventud, que tendrá lugar por primera vez en Lisboa. La frase bíblica (una cita del Evangelio de San Lucas) abre el relato de la Visitación (la visita de María a su prima Isabel), un episodio bíblico que se sigue a la Anunciación (el anuncio del ángel a María de que iba a ser la madre del Hijo de Dios, que fue el tema de la última JMJ, en Panamá).

Los jóvenes de las diócesis aragonesas peregrinarán junto a los jóvenes de La Rioja. La actividad es para jóvenes mayores de 16 años, incluidos los que los cumplan a lo largo del año.

Carta del obispo

La lengua en el libro del Eclesiástico

D. Julián Ruiz Martorell

Obispo de Jaca



El libro del Eclesiástico advierte: “No avientes el grano con cualquier viento, ni camines por cualquier sendero; así lo hace el pecador que habla con doblez. Mantente firme en tus convicciones, y no tengas más que una palabra. Sé pronto para escuchar y tardo en responder. Si sabes algo, responde a tu prójimo, pero si no, mano a la boca. Hablar puede traer gloria y deshonra, y la lengua es la ruina del hombre. Que no te tachen de murmurador, ni pongas emboscadas con tu lengua, porque sobre el ladrón cae la vergüenza, y una severa condena sobre el que habla con doblez” (5,9-14).

ABLA BIA bla bl
a BIA BIA bla
LAAABA bla bl
A BIA BIA BLAA
BLABABA BLAA
la BLAB bla E
BIA BIABIBUE
a bla bla bla
! BIA BIA BIA BL
la bla bla bla
! BLABLABL
la D O M R I A A

Invita a la reflexión y a la cautela: “Antes de hablar, infórmate” (18,19a).

Exhorta a dominar la lengua: “El que domina la lengua vivirá sin peleas, y el que detesta la palabrería evita el mal. No repitas nunca un chisme y no sufrirás ningún daño; ni a amigo ni a enemigo se lo cuentas” (19,6-8a).

“¿Has oído algo? ¡Muera contigo! ¡Tranquilo, que no reventarás! El necio oye una noticia y ya siente dolores, como la mujer que va a dar a luz un hijo. Flecha clavada en el muslo es la noticia en las entrañas del necio” (19,10-12).

Hay un hablar inoportuno: “Mejor es resbalar en el suelo que con la lengua” (20,18a). Y es preciso saber callar: “Hay quien calla porque no tiene respuesta, y hay quien calla porque conoce el momento oportuno” (20,6).

Se requiere una disciplina en el hablar: “Escuchad, hijos, la instrucción sobre el hablar, quien la guarde no quedará atrapado. El pecador se enreda en sus propios labios, el calumniador y el soberbio tropiezan en ellos” (23,7-8).

El autor previene contra los peligros de la mala lengua: “Las palabras del piadoso rezuman sabiduría, pero el insensato cambia como la luna” (27,11). “Maldice al charlatán y al mentiroso, porque han perdido a muchos que vivían en paz. A muchos ha sacudido la lengua calumniadora, y los ha dispersado de nación en nación; ha arrasado ciudades fuertes y ha arruinado familias de príncipes. La lengua calumniadora ha repudiado a mujeres excelentes, privándoles del fruto de sus trabajos” (28,13-15).

Los golpes de la lengua producen muchas víctimas: “Un golpe de látigo produce moratones, un golpe de lengua quebranta los huesos. Muchos han caído a filo de espada, pero no tantos como las víctimas de la lengua. Dichoso el que de ella se protege, y no ha estado expuesto a su furor, el que no ha cargado su yugo, ni ha sido atado con sus cadenas” (28,17-19).

Es preciso tomar precauciones: “Balanza y pesos para tus palabras, puerta y cerrojo para tu boca. Guárdate bien de resbalar con la lengua, no sea que caigas ante el que te acecha” (28,25-26).

“Hay quien resbala sin querer, pero, ¿quién no ha pecado con su lengua?” (19,16).

Jubileo 2025

La Iglesia se prepara para celebrar el Jubileo 2025

El pasado 7 de junio fue inaugurado el Centro de Acogida de Peregrinos por el Secretario de Estado de la Santa Sede, Cardenal Pietro Parolin.



Apertura de la Puerta Santa del Jubileo de la Misericordia de 2015.

Redacción

“Que el Señor conceda a quienes vienen a este lugar como peregrinos y turistas, encontrar alivio en el alma y en el cuerpo”. Con estas palabras inauguraba el cardenal Parolin el Centro de Acogida de Peregrinos en Roma. Se busca que la experiencia de la peregrinación a Roma sea familiar. «Aquí está el centro visible de la fe católica, y mi deseo es que todos se sientan hijos de esta madre que todos quieren abrazar. Doy las gracias también a todos los que trabajan por el Jubileo».

Después de la experiencia del Jubileo de la Misericordia de 2016, “sabemos que los peregrinos y los turistas necesitan un lugar como este, y aquí encontrarán siempre un equipo de personas dispuestas a ayudarles. Intentaremos que perciban la cálida acogida que la Santa Sede quiere darles”.

Para la fecha de apertura y de clausura se deberá esperar la Bula de Convocación del Jubileo, que será publicada, según la tradición, en la fiesta de la Ascensión, el próximo 9 de mayo de 2024. El Jubileo ordinario iniciará con la apertura de la Puerta Santa de la Basílica de San Pedro en el mes de diciembre de 2024.

Este año será, por petición del papa Francisco, dedicado a la oración. “La Iglesia se pone en camino hacia el Jubileo con la intención de promover la centralidad de la oración, personal y comunitaria”.

HISTORIA

Bonifacio VIII, en 1300, convocó el primer Jubileo, llamado también “Año Santo”, porque es un tiempo en el que se experimenta que la santidad de Dios nos transforma. Con el tiempo, la frecuencia ha ido cambiando: al principio era cada 100 años; en 1343 se redujo a 50 años por Clemente VI y en 1470 a 25 años por Pablo II.

También hay momentos ‘extraordinarios’: por ejemplo, en 1933, Pío XI quiso conmemorar el aniversario de la Redención y en 2015 el Papa Francisco convocó el año de la Misericordia. También ha sido diferente el modo de celebrar este año: en el origen coincidía con la visita a las Basílicas romanas de san Pedro y san Pablo, por tanto, con la peregrinación, posteriormente se añadieron otros signos, como el de la Puerta Santa. Al participar del Año Santo se obtiene la indulgencia plenaria.

Museo Diocesano de Jaca | Pieza de junio

San Juan Bautista

Localización: Altar de la Catedral de Jaca.

Autor: Fray Manuel Bayeu Subías.

Estilo: Barroco.

San Juan Bautista aparece como uno de los protagonistas en los frescos del altar, ubicado sobre la firma del autor de la decoración del mismo, Fray Manuel Bayeu. Este personaje es fácilmente identificable al ir acompañado de un cordero, que es uno de los símbolos de la iconografía del Bautista. La Iglesia Católica celebra su festividad el 24 de junio, exactamente seis meses antes del nacimiento de Jesús, ya que el Evangelio cuenta que su madre Isabel llevaba seis meses de embarazo cuando el ángel Gabriel anunció a la Virgen María que sería madre del Mesías.

El evangelio de San Lucas inicia su narración con el nacimiento de San Juan Bautista y las circunstancias que lo precedieron: Isabel era una mujer estéril y ya muy anciana cuando vio cumplirse sus deseos de descendencia, con el anuncio del ángel Gabriel a Zacarías, que era un sacerdote judío y su esposo, de que iba a tener un hijo al que pondría por nombre Juan y que durante su vida convertiría a muchos para Dios.

Al poco de esto fue la Virgen María quien recibió, del mismo ángel, la noticia de su embarazo y corrió a encontrarse con su prima. Éstas se saludaron con un abrazo y el san Juan saltó de alegría en el vientre de su madre. Esta escena ha sido representada en numerosas ocasiones en el arte y se conoce con el nombre de "la Visitación".

De la infancia de San Juan prácticamente no se sabe nada, únicamente que quedó huérfano muy joven y huyó al desierto, vivió hasta los treinta años vestido con una piel de camello, alimentándose de

frutas silvestres, raíces, langostas y miel silvestre. A los treinta años más o menos, fue conducido a la ribera del río Jordán por el Espíritu Santo para predicar un bautismo de penitencia y allí empezó a predicar el Reino de Dios.

Juan el Bautista recriminó el matrimonio de Herodes y Herodías, por haber sido esta última la mujer del hermano de Herodes, y este acto le costó la muerte, ya que la hija de Herodías, influida por su madre pidió al rey como obsequio por su baile, la cabeza del Bautista en una bandeja. El rey, para cumplir su palabra, ordenó decapitar a San Juan y entregar su cabeza a la joven. Esto sucedió en el año 35 d.C. según se relata el evangelista San Mateo.

¿SABÍAS QUE...?

Al ser San Juan Bautista uno de los santos con mayor devoción popular, muchas ciudades se atribuyen la posesión de algunas de sus reliquias. Desde el siglo XII se venera en la basílica de San Silvestro in Capite (Roma) el cráneo del Bautista. Pero otra historia narra que el cráneo fue llevado desde Constantinopla hasta Notre-Dame de Amiens en el 1206; otra cabeza se encuentra en la Gran Mezquita de Damasco y en el 2012 se analizaron unas reliquias en Bulgaria, encontrando que eran del siglo primero y por las descripciones de la urna, pudieron pertenecer también a San Juan.

Puedes escanear este código para acceder a la web del Museo diocesano de Jaca:



Código QR



San Juan Bautista

Breves



Vigilia de Espigas.



Voto de San Indalecio.

■ **Vigilia de Espigas:** Sábado, 17 de junio, a las 20 horas, en la parroquia del Inmaculado Corazón de María, Jaca. Programa: Vísperas y Santa Misa, Liturgia de la Palabra y de la Eucaristía. Exposición del Santísimo. Oficio de Lectura. Bendición de los campos y Oración de las Completas.

■ **Romería del Voto a San Indalecio en San Juan de la Peña.** Domingo 18 de junio. El programa de la romería es el siguiente: Desde las 11 h.: Recepción de cruces y saludo a la Cruz de Botaya. Procesión al Monasterio Viejo con el canto de las Letanías de los Santos y los Danzantes de Santa Orosia. Eucaristía en la iglesia alta del Monasterio Viejo. Retorno a la Pradera, despedida de las cruces y canto del himno 14 h.: Comida popular de alforja. 16 h.: Juegos tradicionales en la Pradera por la Asociación Espelungués.